

El Eco de Navarra

Director: Sr. D. J. ...
Redacción: ...
Administración: ...

Diario Independiente • Dos ediciones
SE VENDE EN TODAS LAS LIBRERÍAS

Edición, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 98
y calle de San Gregorio, 25, bajos.

La próxima concentración de reclutas

TODOS A FILAS
El Diario Oficial del Ministerio de Guerra recibido ayer publica la siguiente importante Real orden circular, que interesa mucho a todos los reclutas llamados a concentración para el 1.º de Marzo próximo:
«El Rey (q. D. g.) ha tenido a bien resolver que la real orden circular de 12 del actual (D. O. núm. 33), quede modificada en el sentido de que no se expidan las licencias limitadas por exceso de fuerza, a que se refiere su regla segunda; incorporándose a ellas todos los reclutas de que dispongan las zonas de la Península, cuyos jefes se ajustarán a la distribución que detalla la circular 26 del estado núm. 2 de dicha disposición.
En cumplimiento de la voluntad de S. M., que los jefes de las zonas de reclutamiento, una vez verificada la distribución, avisen directamente por telégrafo a los de los cuerpos y unidades correspondientes, el número exacto de reclutas que, procedentes de las suyas, se les destina y el que se les haya de incorporar definitivamente.
De real orden lo digo a V. E. para su conocimiento y demás efectos. Dios guarde a V. E. muchos años. Madrid 16 de febrero de 1904.—Linares.
Según esa disposición, que confirma una noticia que ayer publicamos en la sección telefónica, desaparece la división (que ayer también dimos a conocer ateniéndonos a la Real orden del 12), de los reclutas en dos grupos, uno que había de incorporarse desde luego a los cuerpos, y otro que había de regresar a sus casas con licencia ilimitada, después de ser destinados a cuerpo los reclutas en él comprendidos. Ya no hay tal división, sino que todos los que van a concentrarse, ingresarán inmediatamente en los cuerpos a que sean destinados.
La Real orden que esto dispone, no expresa ni deja entrever, como habrán observado los lectores, la causa de tal determinación, causa que indudablemente ha sido de ser inesperada, cuando con fecha 16 se anuló lo dispuesto el día 12. ¿Cuál será esa causa?
Nuestros lectores recordarán que, al mismo tiempo que la mencionada noticia telefónica, nos comunicó nuestro corresponsal de Madrid la de que después de la próxima incorporación de los reclutas a filas se enviarán fuerzas de distintas plazas a reforzar las guarniciones de las islas Baleares y Canarias, las costas de Galicia y el campo de Gibraltar, a los cuales puntos añaden otros informes Ceuta, Melilla y Chafarinas.
Todo ese movimiento de tropas no tiene, según ha manifestado el ministro de la Guerra a los periodistas madrileños que le interrogaron sobre él, más causa que las contingencias que pueda ocasionar la guerra ruso-japonesa, ni más objeto que el de estar prevenidos para ellas.
—Mejor quiero—ha añadido el general Linares—gastar algo y que nos preparemos en vista del desarrollo de los sucesos, que no que caiga sobre mí la nota de improvisador, si ocurriera algún acontecimiento.
Hasta ahora no hay más que eso.

ADMINISTRACION FORAL

Han sido autorizados: el Ayuntamiento de Peralta para aprovechar unos árboles de las márgenes de la carretera; el de Goizuetta para hacer entrega de materiales a un vecino; el de Gorriz para extraer materiales con destino la recomposición del tejado de la iglesia; el de En-

El hospiciano

Además, por amor a él no quiso aceptar un refugio donde hubiera estado al abrigo del viento y de la miseria. ¿Qué más podía hacer? Su partido estaba tomado.
Aunque estas luchas interiores le condujeran siempre a la misma conclusión, llegaba a perturbar el espíritu de la joven de tal modo, que a las pocas días enfriamiento y desaparecieron los colores de sus mejillas, a veces no se daba cuenta de lo que pasaba a su alrededor, ni tomaba parte en las conversaciones. En momentos dados relase sin motivo, ó bien permanecía silenciosa y abstrida; y sus esfuerzos para salir de aquel estado indicaban más que nada su inquietud, reconociéndose que sus pensamientos estaban muy lejos de las personas que la rodeaban.
Erase un domingo por la noche: el reloj de la iglesia vecina comenzaba a dar las horas; Sikes y Fagin, que sin duda iban a discutir algún punto importante, fijaron su atención para contar las campanadas, y Nancy, alzando la cabeza, imitó su ejemplo: dieron las once.
—Dentro de una hora será la media noche—dijo Sikes, corriendo la cortina para mirar a la calle;—todo está negro como boca de lobo. ¿Qué buena noche sería ésta para hacer negocio!
—¡Ah!—exclamó el judío—¡qué lástima, Guillermo, que no haya nada que hacer por ahora!
—Al menos esta vez tienes razón—replicó Sikes bruscamente;—es lástima, porque me hallo en las mejores disposiciones.
Fagin se encogió de hombros con aparente indiferencia.
—Será preciso recobrar el tiempo perdido tan pronto como se presente una buena operación—dijo Sikes.
—Esto es lo que se llama hablar bien, amigo mío—dijo Fagin, aventurándose a ponerle la mano en el hombro;—me agrada que se explique un hombre así.
—Te gusta ¿eh? viejo zorro; pues tanto mejor.
—¡Ja, ja! te reconozco esta noche—dijo el judío, soltando una carcajada;—ahora sí que estás en tu centro.
—¡Jamás lo estoy cuando siento sobre mi hombro tu vieja garra; conque así, fuera esa mano—gritó el ladrón rechazando, a Fagin.
—Parece que el contacto de otra persona te irrita los nervios—dijo el judío, resuelto a no incomodarse.
—Cuando me tocas, parece que me toca el diablo—replicó Sikes—pues nunca he

De Echauri

Pocas son las novedades que puedo participar de esta villa.
Ayer tuvimos el honor de ser visitados por nuestro Ilmo. Prelado, que de regreso de su excursión de Bearin, pernoctó entre nosotros.
—Los carnales han transcurrido en medio de la mayor animación y alegría. La notable Rondalla Echauriana, que dirige el Sr. Rebolé, organizó dos veladas para los días de domingo y martes. El Ayuntamiento cedió galantemente un local apropiado, en el cual se pusieron en escena la graciosa zuzuela de Lopz Silva «Los Descamisados», y el juguete cómico «Robo y envenenamiento».
De su desempeño no puedo, sin injusticia, hacer omisiones respecto al personal, pues todos a porfia trabajaron más como artistas que como simples aficionados, así es que solo puedo decir que el público celebró la inimitable gracia del señor Echemaitte la vis cómica de los señores Navascués y Rebolé y los bien caracterizados tipos de los señores Jáuregui, Rodríguez y Azpiroz, que, ayudados por sus compañeros, presentaron un conjunto que para sí lo quisieran algunos teatros de más pretensiones.
No quiero terminar sin dar públicamente las gracias a la sociedad de «Alumbrado Electra Valdizarbe», que gratuitamente ha prestado su concurso para ello.
X. X.
17 Febrero 1904.

La guerra de Oriente

(POR TELÉFONO)
Madrid 18 (240 madrugada).
» 18 (245 »)
» 18 (250 »)
(Recibidos a las 7, 22 de la mañana a causa de la interrupción de la línea.)
Un combate. Noticias gravísimas. Insurrección en Rusia. Movilización de fuerzas. Empréstitos.
La Corresponsal de España acaba de recibir un telegrama de su corresponsal en Tokio manifestando que dos contra torpederos japoneses atacaron el sábado último a Port Arthur, consiguiendo después de un vivo cañoneo causar averías de importancia en un navío ruso.
Las noticias de China recibidas en Londres no pueden ser peores para Rusia. Cooperando los chinos a la labor de los japoneses, sus antiguos enemigos, hacen todos los posibles por contrarrestar los efectos del poderío ruso.
Las fuerzas de esta nación no pueden encontrar caballos. Los chechutes se han alzado en armas contra los rusos, a los cuales combaten todos los días.
El gobierno ruso ha querido reducirlos por dinero, pero los sublevados lo rechazan en absoluto. Los insurrectos cortan el telégrafo y asesinan a los centinelas. Se dice que a los chechutes los dirigen japoneses disfrazados. Sin embargo, su vandalismo no llega hasta el extremo de su respetar a los extranjeros, pues solo atacan a los rusos.
En Dinamarca y ante el temor de un próximo conflicto europeo, se está movilizándolo el ejército.
En Tokio ha quedado cubierto el empréstito de cien millones.
Los bancos rusos se niegan a pagar en oro. Se han emitido cincuenta millones de rublos en billetes.
De Chemulpo han llegado a Tokio tres transportes con material de guerra.
Se considera inevitable una batalla en las márgenes del río Yalú.
En Suesk hay concentrados 60.000 japoneses. Centenares de boxers se dirigen hacia la Mandochuria.—Mencheta.

DE ERRO

Fallecimiento.—Una boda.—Nuevas Hermanas.—Un bautizo.
Anteayer lunes falleció en este pueblo, confortado con todos los auxilios espirituales y a la avanzada edad de 88 años el antiguo y conocido arriero de esta comarca don José Redin (q. e. p. d.)
Los funerales en sufragio de su alma se celebrarán mañana jueves y se espera se verán muy concurridos, dadas las simpatías de que gozaba el finado.
A las cinco de la mañana del mismo día se celebró en esta iglesia parroquial el enlace matrimonial de la distinguida joven doña Vicenta Zabiri con su primo don Pascual Echeverría, de Viscarret.
Los recién casados salieron a las seis de la mañana con dirección a Pamplona, donde pasarán la luna de miel, que les deseo llena de felicidades.
Tres agraciadas jóvenes de este pueblos han ingresado en los pasados días en el asilo de las Siervas de María de esa capital, y se espera que otras harán lo propio.
A todas deseo que el Señor les dé valor y fuerza para desempeñar con acierto su heroica y meritoria empresa, al mismo tiempo que les doy mi enhorabuena.
—No será el sombrero lo que me impida salir—contestó la joven palideciendo—pero ¿qué significa esto, Guillermo? ¿Sabes lo que haces?
—Que si sé lo que hago...—repuso Sikes.
—¡Oh!—añadió, volviéndose hacia Fagin—esta muchacha ha perdido el juicio, ya lo ves, pues, de lo contrario, no hablaría así.
—Me obligarás a tomar una resolución desesprada—murmuró Nancy cruzándose de brazos, como para contener los latidos de su corazón—déjame salir... en seguida... al momento.
—¡No!—gritó Sikes.
—Dígame usted que me deje salir, Fagin; está mejor para él, ¿me oye usted?—gritó Nancy, dando una patada en el suelo.
—¡Oírte!—repitió Sikes, volviendo su silla para mirar de frente a la joven—si hablas una palabra más, te azuzo el perro para que te ahogue. ¿Qué diablos de manía es esa?
—Déjame salir—gritó la joven, insistiendo de nuevo.
Y sentándose en el suelo, añadió:
—Guillermo, déjame salir; mira que no sabes lo que haces; te digo que no lo sabes; vamos, una hora no más.
—Que el diablo me lleve, si esta muchacha no se ha vuelto loca—dijo Sikes, cogiéndola bruscamente por el brazo.—¡Vamos, en pie!
—No me levantaré, si no me dejas salir

De Echauri

Ha quedado concertada una importante apuesta a correr. El famoso andarin de Beteu Santiago Igarabide (e) Juanegorri, aquel que el 24 de Mayo próximo pasado anduvo en 13 horas la distancia de 18 leguas que median entre Pamplona Gatzelu (Guipúzcoa), ha desafiado a correr a otro joven guipuzcoano de Amézqueta, (joven que, preparado en la casa de Arguñarri de este pueblo, jugó otro día importante apuesta a correr 12 kilómetros ganándole éste una muy poca ventaja el domingo de Carnaval.
Al tener conocimiento del desafío promovido por Juanegorri al de Amézqueta, éste aceptó, depositando en seguida 100 pesetas de señal para jugar dentro de breve plazo la cantidad de 2.000 duros de cada parte, es decir: quien resulte hacer antes el recorrido que media entre Pamplona y San Sebastián, levantará 10.000 pesetas.
Sin embargo de estar esta grande apuesta concertada, nada habría que extrañar, dada la grande cantidad señalada, se modifique entre las partes lo talado.
X. X.
18 Febrero 1904.

BILLETES CIRCULARES

Las Compañías de los ferrocarriles del Norte, Madrid a Zaragoza y Alicante, Madrid a Cádiz y Portugal y Oeste de España y la de los Andaluces, han presentado a la aprobación del ministerio de Obras públicas, una nueva tarifa de billetes para recorridos kilométricos, que, de ser autorizada, reportará beneficios cuantiosos, especialmente a las clases mercantiles e industriales.
Los nuevos billetes, a precios muy reducidos, se expedirán para fracciones mínimas de 1800 kilómetros, pudiendo llegar hasta 12.000 el recorrido a que dan derecho. Con ellos podrán circularse lo mismo por las líneas propias de una de las compañías, que por todas las de la red.
Las condiciones de aplicación para el uso de estos billetes, por una sola persona, son con insignificantes variantes las mismas que rigen para los que en la actualidad se expenden.
En las amplias instrucciones que acompañan a la tarifa, se señala la forma de petición, entrega, fianza y pago del billete; se marca el plazo de duración que oscila entre tres meses para los billetes de 1.800 kilómetros y quince para la de 12.000; la dirección en que deberá hacerse el recorrido, el modo de contar las distancias de cada viaje; la detención en ruta, cambio de clases, interrupción en la línea y otra serie de incidentes cuyo modo de resolverse interesa conocer al viajero.
Las principales modificaciones introducidas en el despacho y uso de estos billetes, a que antes nos referíamos, consisten en la facultad de poder hacer uso de ellos, aun cuando sean individuales, varias personas de una misma familia, ó varios socios y dependientes de una misma casa comercial ó industrial de cualquier clase que sea.
Esta nueva facultad que las compañías conceden a los tenedores de los billetes kilométricos, ha de reportar positivas ventajas generales y muy particularmente al comercio y a la industria.
Merced a esta concesión podrán ahora resultar prácticos, para muchas cosas, esos billetes que antes no lo resultaban por la contingencia de no poder emplear una sola persona y en un plazo que relativamente es corto, todo el recorrido a que dan derecho.
De desear es que la nueva tarifa, dados los beneficios que al público concede, no encuentre dificultades para su aprobación en el ministerio de Obras públicas.

LECUMBERRI

El Carnaval.—Importante apuesta
En medio del mayor orden ha dado fin el Carnaval, resultando este muy divertido
visto un hombre de tan siniestra catadura. Debo suponer que descendes en linea recta del diablo, sin pertenecer a generación alguna, lo cual no tendría nada de extraño.
En vez de contestar, Fagin tiró de la manga a Sikes, señalándole a Nancy, que habiéndose puesto el sombrero durante la conversación, se dirigía a la puerta.
—¡Hotel Nancy—gritó Sikes—¿dónde diablos vas a estas horas?
—No lejos de aquí.
—¿Qué quiere decir esa respuesta? ¿Dónde vas, repito?
—Ya te he dicho que no lejos de aquí.
—Y yo pregunto dónde—dijo Sikes con roncó acento.—¿Me entiendes?
—No sé dónde.
—Pues bien, yo el lo sé—gritó Sikes, más irritado por la obstinación de la joven que por su deseo de salir—yo te digo que no vés a ninguna parte; siéntate.
—No me siento bien, ya te lo he dicho; necesito tomar un poco el aire.
—Pues asómate a la ventana y toma todo el que quieras.
—Eso no basta; necesito ir a respirar a la calle.
—Pues yo te digo que no irás—replicó Sikes.
Y levantándose de pronto, cerró la puerta con llave, despojó de su sombrero a Nancy y arrojólo sobre un armario.
—Ahora—dijo—ya puedes permanecer tranquila en tu puesto.

De Echauri

Para fin de esta mesa revuelta, he de comunicar que el mismo lunes dió a luz con toda felicidad un hermoso niño la joven señora doña María Azárate de Echarren.
Ayer se verificó el bautizo del nuevo infante, siendo padrino el tío del recién nacido y comerciante de esa, señor Echarren, acompañado del joven comerciante de este pueblo don Manuel Subiza. Fue madrina doña Margarita Echarren, hermana del padrino del mismo apellido y madre de la parturienta, acompañada de doña Catalina Redio.
El corresponsal.
16 Febrero 1904.

El cultivo del romero

En toda clase de terrenos prospera este utilísimo y aromático arbusto, pero como crece espontáneamente en los sitios más áridos de todas las provincias de España, ha podido observarse que prefiere las tierras ligeras y secas, aun cuando no hay inconveniente en plantarlo en las grasesas, porque tambien en ellas adquiere bastante desarrollo si no son excesivamente húmedas.
Puede multiplicarse por semente, por acodos y por estaca. En los sitios donde escasea ó no se encuentra el romero, es más conveniente el empleo de la semilla. Para esto se entierra la grana a la profundidad de un centímetro escaso por los meses de Febrero y Marzo, estableciéndose los semilleros en tierra bien labrada y muy planta para colocarla en el sitio que se desea.
La multiplicación por estacas se hace en primavera ó otoño, enterrando tallos, que tengan uno ó dos años y quince ó veinte centímetros de longitud, hasta dos terceras partes de la punta superior.
La semilla del romero es algo cara, porque no todas las plantas la producen y es necesario recogerla fresca y dejarla secar después, porque de otra manera se esparsce naturalmente por el suelo.

De Estella

En el Centro de Obreros.—Fiesta brillante
Con la animación de costumbre se celebró el martes último en el Centro de Obreros de esta ciudad la velada dispuesta por la Junta directiva con motivo de la clausura de las clases nocturnas que han venido funcionando desde mediados de Octubre próximo pasado, y para la repartición de premios a los alumnos que más se han distinguido por su puntualidad, aplicación y comportamiento.
El acto fué presidido por el alcalde ejerciente, don Quirico Munarriz, acompañándole en la presidencia los señores que forman la Junta directiva del Centro, don Antolin Munarriz, don Antonio Yoldi, don Ecequiel Larumbe, don Modesto Iribas, don Luis Eraeo y don Victoriano Lacarra, asistiendo además buen número de socios protectores de tan simpática asociación y los obreros que han concurrido a las clases nocturnas.
El presidente don Antolin Munarriz inauguró el acto con un discurso de tonos familiares, como todos los suyos, pero muy práctico y adecuado al objeto de la velada, haciendo ver el interés que a todos los socios del Centro inspira el porvenir de los obreros estelleses y la exactitud con que se cumplen los fines que el Centro se propone, deduciendo de esto que la institución

La "GACETA"

La recibida ayer contiene las siguientes disposiciones.
HACIENDA.—Real orden resolviendo que el ferrocarril minero de Luchana al Regato y las demás Compañías que se encuentren en análogas condiciones, disfruten de los beneficios a que se refiere el art. 2.º de la ley de 21 de Septiembre de 1896.
GOBIERNO.—Real decreto disponiendo que el domingo 6 del próximo Marzo se proceda a la elección parcial de un senador por la provincia de Ciudad Real.
La revolución en el Uruguay
En la prensa de Buenos Aires encontramos pormenores de la revolución en el Uruguay.
La prensa de Montevideo está sometida a la más rigida censura y los hospitales se encuentran llenos de heridos.
El Gobierno publicó un largo relato del combate de Nico Perez, presentando como vencedores a las tropas ministeriales, que manda el general Nuñez; pero los insurrectos han hecho circular el siguiente telegrama.
«Yeguañon, 14 Enero.—En aire de triunfo pasaron hasta paraje denominado Terneras, de este departamento, fuerzas de Nuñez. Salíó al encuentro Saravia con todas las divisiones incorporadas, que hacen un total de 14.600 hombres, y después de un fuerte tiroteo y operación estratégica para cortarle la retirada, hubo Nuñez precipitadamente, dejando en nuestro poder infinidad de prisioneros, que se le desbandaron, armas, carros de municiones y otros pertrechos de guerra.
Saravia, sin darle descanso, empezó a perseguirlo y sigue persiguiéndolo, escopeteándole la retaguardia hasta más allá de Nico Perez.
Nuñez pide refuerzo de tropas al Gobierno y abandona el mando del ejército, haciéndose cargo de él el ministro de la Guerra, general Vázquez, nulidad militar reconocida.
A las fuerzas de Nuñez se le han hecho innumerables bajas.
«El Tiempo», de Buenos Aires, dice, refiriendo el combate de Saravia, que el general Nuñez, en una pluma, pero sin consularse con el Gobierno, en las sierras de Illescas el combate fué al arma blanca, y hubo muchos muertos y heridos.
Las últimas noticias de los periódicos argentinos son que en la Bolsa de Montevideo reinaba gran pánico, por haberse sabido que las tropas de Nuñez perseguían a las del general Nuñez y que éste se retiraba hacia las sierras de Sosa.

